

H.-C. RULON et Ph. FRIOT. — *Un siècle de pédagogie dans les écoles primaires, 1820-1940*. Histoire des méthodes et des manuels scolaires utilisés dans l'Institut des frères de l'instruction chrétienne de Ploërmel. Paris, Vrin, 1962. In-8°, 230 p., avec 16 fac-similés h. t. (Bibliothèque de la Société d'histoire ecclésiastique de la France.)

Les deux frères de Ploërmel qui ont mené à bonne fin le présent travail sont des érudits rompus à la saine méthode historique. Le champ qu'ils ont labouré était en friche. Un trésor était caché dedans. Ce sera en effet une révélation pour maint lecteur que de connaître le caractère rudimentaire, pour ne pas dire inexistant, de la méthode suivie en vue de débroussailler les petits cerveaux ruraux. A cet égard les fac-similés ajoutés au texte sont probants et assez piquants. Le perfectionnement des instruments de travail, la composition de livres pour les maîtres et pour les élèves puis l'extension et le prolongement progressifs de l'enseignement sont dus, pour une grande part, aux Frères fondés par Jean-Marie de Lamennais. Ce religieux, non moins génial en son genre que son illustre frère germain, a posé avec sûreté les bases de sa congrégation et sur certains points de la pédagogie il a devancé son temps. Écrit avec « objectivité » ce livre éclairera donc tout un secteur de la civilisation et de la vie littéraire dans ses plus modestes débuts. On saisit en même temps quelle lumière il projette sur la vie des humbles au XIX<sup>e</sup> siècle. Sa portée sociale vient donc renforcer l'intérêt qu'il présente pour l'instruction et la culture. L'œuvre accomplie par MM. Rulon et Friot est donc fort utile et même très plaisante à lire.

B. P. H.

Chanoine Etienne CATA. — *La Doctrine politique et sociale du cardinal Pie (1815-1882)*. Paris, Nouvelles éditions latines, 1959. In-8°, 375 p., portrait.

Certes le cardinal Pie n'appartenait pas à la Bretagne ni par son origine ni par son siège épiscopal. Grand vicaire de l'évêque de Chartres, il fut placé lui-même à la tête du diocèse de Poitiers, à trente-quatre ans, en 1849, par nomination d'Alfred de Falloux, et resta en fonctions jusqu'à